

heit', auch als Name gebraucht, entweder allein oder in Zusammensetzung, z. B. *Kemālu-d-dīn* ‚Vollkommenheit der Religion‘; *Kerīmābād* von *Kerīm* (‚gütig, edel‘), arab. Personennamen, auch einem der Beinamen Gottes (I, 47, 62, 64); *Keschkābād*, wahrscheinlich von *keschk* ‚saure Milch‘¹; *Kevīrābād* ‚Wüstenort‘; *Kūhābād* ‚Gebirgsgegend‘; *Kuliābād* vom türk. *kul* ‚Sklave‘, häufig in zusammengesetzten Namen, z. B. *Allāh kuli* ‚der Knecht Gottes‘ (vgl. das arab. *‘Abdallāh*), *Ḥusain kuli* ‚der Knecht Ḥusains‘ usw.²; *Lutfābād* vom arab. *lutf* ‚Güte, Wohlwollen‘, auch als Name gebraucht, entweder allein oder in Zusammensetzung, z. B. *Lutfullāh* ‚die Güte Gottes‘ (I, 97); *Mahābād* von *māh*, *mah* ‚Mond‘, auch als Name gebraucht³; *Mahmūdābād* von *Mahmūd* (‚gelobt‘), arab. Personennamen; *Malikābād* vom arab. *malik* ‚König‘, häufig als Name gebraucht; *Manṣūrābād* von *Manṣūr* (‚einer, dem geholfen wird, siegreich‘), arab. Personennamen (I, 90); *Masra‘ābād(z)*, *Mesra‘ābād(z)* vom arab. *mazra‘*, *mazra‘a* ‚Saatfeld, Ackerland, Pflanzung‘; *Masra‘ābād-i-gūs(z)* ‚Nußpflanzung‘; *Ma‘šūmābād* von *Ma‘šūm* (‚behütet, beschützt, unfehlbar‘), arab. Personennamen; *Mausimābād* vom arab. *mausim* ‚Jahreszeit, Messe, Jahrmarkt‘; *Medschdābād* vom arab. *medschd* ‚Ruhm, Ehre‘, auch in zusammengesetzten Namen, z. B. *Medschdu-d-dīn* ‚Ruhm der Religion‘; *Mehābād* siehe *Mahābād* (I, 7, 10, 24, 28); *Mehdīābād* vom arab. *mahdī* ‚recht geleitet‘, dann Epitheton des verheißenen zwölften Imām der Schiiten (I, 25, 43, 44); *Mehrābād* von *mehr* ‚Sonne‘, auch als Name gebraucht; *Mensilābād(z)* vom arab. *menzil* ‚Absteigequartier, Station‘; *Mesgerābād*, wahrscheinlich von *misger* ‚Kupferschmied‘; *Mijānābād* ‚Mittelsdorf‘; *Mīrābād* s. v. a. *Emīrābād*, siehe oben; *Mubārekābād* vom arab. *mubārak*, nach pers. Aussprache *mubārek* ‚gesegnet‘, häufig auch als Name gebraucht; *Mu‘essinābād(zz)* ‚der Wohnsitz des Gebetsrufers‘ vom arab. *mu‘eddīn*, nach pers. Aussprache *mu‘ezzin* ‚Gebetsrufer‘ (I, 44, 47); *Muḥammedābād* ‚der Wohnsitz Muḥammeds‘ (I, 35, 43, 44, 62, 64, 71); *Mulḳābād* vom arab. *mulḳā* ‚Ort, wo etwas hingeworfen wird, Zusammenfluß von Gewässern‘ (I, 7)⁴; *Mu‘minābād* vom arab. *mu‘min* ‚rechtgläubig‘, auch als Name

¹ Vgl. oben *Dūghābād*.

² Vgl. schon ÅKERBLAD, *Lettre sur une inscription phénicienne trouvée à Athènes*, Rome 1817, S. 12: „En hébreu nous avons un *Abdeél*, un *Abedmelec* et d’autres noms semblables. Les Syriens chrétiens ont leurs *Ebedjeschu*, *Ebedmeschih*. Même chez les Ethiopiens des noms équivalens se rencontrent: *Gabra-mascal* (esclave de la croix), *Gabra-marjam* (esclave de Marie) et plusieurs autres.

Enfin les Arabes font aussi usage de ces noms, mais ils observent ordinairement de ne faire entrer dans cette composition que le nom de Dieu ou quelque-une de ses quatre-vingt-dix-neuf épithètes, comme *Abdulla*, *Abdulaziz*, *Abdulhamid*, *Abdulcader*. Les Persans sont moins scrupuleux à cet égard; ils disent, par exemple, *Ali-couli*, *Giafer-couli*, *Heider-couli*, esclave d’Aly, de Giafer, de Heider. On a même vu le fameux Nadir prendre le nom de *Tahmasp-couli*, esclave de Thamas, pour flatter son souverain qu’il finit par trahir.“

³ JUSTI S. 184.

⁴ JAKŪT IV, 635, BARBIER DE MEYNARD S. 541. Neben *Mulḳābād* wird wohl auch *Mulkābād* vom arab. *mulḳ* ‚Besitz, Macht, Reich‘ vorkommen.